Presentación del número 25, Año 13 del Journal de Ciencias Sociales

Con gran satisfacción presentamos este nuevo número del *Journal de Ciencias Sociales*, que en esta ocasión aborda temáticas de carácter general.

Dentro de la sección *Artículos*, este número se inicia con un trabajo de María Celeste Nessier, junto a otros/as ocho coautores/as, dedicado a las representaciones, prácticas y percepciones sociales en torno a la alimentación infantil, especialmente en lo que respecta a la lactancia materna y el uso de fórmulas infantiles, en un grupo de mujeres embarazadas y madres de niños menores de dos años de la ciudad de Santa Fe, Argentina.

Por su parte, Yean Flores y Jose Dionicio Vázquez Vázquez abordan la movilidad social de los niños y niñas pertenecientes a familias migrantes de retorno en el estado de Tlaxcala (México), particularmente en el municipio de Hueyotlipan. El estudio examina cómo el acceso a servicios públicos de educación y salud funciona como un indicador del desarrollo socioeconómico y de las capacidades de movilidad de estas familias, considerando los efectos acumulados de su experiencia migratoria en Estados Unidos.

Paulina Jara Osorio ofrece una interesante mirada sobra las barreras que dificultan la participación efectiva de niños, niñas y adolescentes en la formulación de políticas públicas en Chile. A través de métodos cualitativos y participativos con adolescentes, profesionales, expertos y funcionarios, la investigación de esta autora busca comprender porqué la participación infantil, aunque reconocida en el plano normativo, resulta difícil de implementar en la práctica.

Seguidamente, Nahir Meline Cantar presenta un artículo sobre la sustentabilidad de la gestión pública del patrimonio cultural en el ámbito local, entendida a través del proceso que el autor denomina "institucionalización del patrimonio". El objetivo central del trabajo es presentar y aplicar una metodología para evaluar la sustentabilidad de esa institucionalización del patrimonio urbano. Para ello, el autor propone un índice compuesto por nueve indicadores cualitativos, que contemplan los principales aspectos vinculados con la gestión local del patrimonio en Olavarría, una ciudad intermedia de la provincia de Buenos Aires.

Finalmente, Rosa Eugenia García Gómez y Patricia Josefina López Uriarte, cierran la sección con un trabajo de revisión sobre la literatura existente, hasta 2024, sobre estudios cualitativos que abordan la calidad de vida laboral de los periodistas. os hallazgos evidencian tensiones entre las demandas del oficio y las posibilidades reales de bienestar en el trabajo. En conjunto, el estudio subraya la necesidad de mejorar las condiciones laborales para fortalecer el periodismo como pilar democrático.

Presentación general Dra. Graciela Tonon

Pasando a la sección *Panorama Social*, Leandro Ramiro Arce aborda el impacto de la Inteligencia Artificial generativa desde una mirada tecnosociocultural que integra aportes de la comunicación, la sociología y la antropología.

Dentro de la sección *Debates Internacionales*, la Dra. Rodríguez de la Vega nos presenta dos interesantes aportes. Gonzalo García Solá analiza la crisis política y social ocurrida en Nepal en septiembre de 2025; mientras que Ana Gatica examina el atentado de Pahalgam, ocurrido en abril de 2025 en la región de Cachemira bajo administración india, y sus consecuencias políticas, diplomáticas y militares.

Por último, en la sección *Aportes de estudiantes*, Alejandro Burgos analiza la política exterior de Honduras bajo el gobierno de Xiomara Castro desde 2022, enfocándose en las tensiones entre el discurso normativo y las acciones concretas. A pesar de promover valores como la democracia, los derechos humanos y la integración regional, Honduras ha mostrado acercamientos a regímenes autoritarios y comportamientos erráticos en foros multilaterales.

Agradecemos profundamente a los/as autores/as que confiaron en el *Journal de Ciencias Sociales* de la Universidad de Palermo para difundir sus investigaciones, así como a los/as evaluadores/as que, de manera desinteresada, contribuyeron a garantizar la calidad de este número.

Esperamos que la lectura de este número resulte enriquecedora y estimulante para todos/as nuestros/as lectores/as.

Dra. Graciela Tonon

Directora

Ciudad de Buenos Aires, octubre de 2025.